

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 23 de marzo de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Celebra la Escuela de Turismo UAEM noveno aniversario

## **Estatal:**

Se inaugura etapa estatal rumbo a Universidad Nacional 2022

## **Nacional:**

Alumnos del CIDE exigen en el Conacyt destitución de Romero Tellaache

## La UAEM en la prensa:

### *Celebra la Escuela de Turismo UAEM noveno aniversario*

En el marco del noveno aniversario de la creación de la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se realizaron actividades académicas y se entregaron reconocimientos a los docentes y administrativos fundadores. Mario Ordóñez Palacios, secretario académico de la UAEM, reconoció el trabajo que durante los últimos nueve años se ha realizado en la Escuela de Turismo, con el que han conseguido avanzar en temas de calidad y convenios con el sector turístico en beneficio de los estudiantes. Resaltó el hecho de que los estudiantes se hayan congregado en el auditorio que en los últimos dos años había estado vacío, sin embargo, dijo que no se tiene que dejar de cumplir con las medidas sanitarias por la pandemia de Covid-19. Respecto a la solicitud de crear estudios de posgrado para que la escuela alcance el grado de Facultad, informó que son ocho proyectos de programas de posgrado que se analizan para su implementación. “Hay que estar orgullosos de que somos una de las mejores universidades públicas estatales del país”, anotó Mario Ordóñez al comprometerse a que en cuanto sea posible se articule una maestría en la Escuela de Turismo, que le permita transformarse en Facultad. “Hay ocho unidades académicas que quieren abrir maestrías y doctorados, pero estos programas, si no obtienen reconocimiento de calidad, nos va a afectar en el porcentaje de calidad en el posgrado. Estamos revisando, les pido paciencia, y analizando que algunos programas ya no tienen el núcleo académico necesario; entonces es el análisis que estamos haciendo para que cualquier programa que registremos sea reconocido por Conacyt”, explicó. En el auditorio “Gral. Emiliano Zapata” del Campus Chamilpa, Daniel Cuevas Olascoaga, Elvira Cortés Rivas, Jorge Alberto Cuevas Olascoaga, César Augusto Ruiz Rivera, Adalberto Ríos Lanz, María Cervantes Córdova y Claudia Gabriela Alpizar recibieron un reconocimiento por ser profesores fundadores de esta unidad académica. Carlos Alberto Osorio Orozco, Luis David Villa España y Gabriela Gama Gutiérrez fueron reconocidos por ser los administrativos fundadores, mientras que se reconoció como creadores de la Escuela de Turismo a Miguel Ángel Cuevas Olascoaga y Gerardo Gama Hernández, actual director de la escuela. Las actividades académicas de aniversario concluyeron por la tarde con la realización de talleres, en los que participaron alumnos de diversos semestres.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/202568-celebra-la-escuela-de-turismo-uaem-noveno-aniversario.html>

### *Existe una crisis planetaria por el uso del agua: Jorge Escobar*

Ya estamos en un momento de crisis planetaria por el uso del agua, por la disponibilidad en algunas regiones del planeta, por el desperdicio del agua en otras, por la falta de compromisos de gobiernos y de ciudadanos respecto a la conservación y aprovechamiento sustentable del agua, señaló Jorge Escobar Martínez, presidente de la Federación Mexicana de Colegios de Biólogos. En su participación en el Simposio, Agua, Recurso y Medio Ambiente organizado por el Centro de Investigaciones Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, señaló que lo que pasa con el agua es indiscutible, todavía tenemos más de 2 mil millones de personas sin acceso al agua en el mundo. “En nuestro país, también son varios millones de personas que siguen teniendo dificultades o simplemente ausencia de capacidad para acceder al agua”. Indicó que en los objetivos de desarrollo sustentable, aparece como el apartado 6: Agua y saneamiento para todos y este objetivo se plantea para resolverse en un horizonte que no va más allá de 8 años, al 2022 nada más nos quedan 4 años. “Tenemos con esta búsqueda de objetivos, más de 30 años, todos sabemos que recientemente no más de 6 o 8 años la comunidad mundial hemos empezado a darle importancia, difusión y compromiso a esos objetivos del desarrollo sustentable. En 2022, también hay un acuerdo en relación a la conservación y cuidado del agua”. Indicó que hoy toca abordar el tema de las aguas subterráneas, aguas generalmente invisibles y que hemos sido un poco miopes en relación al agua corriente que baña nuestros ríos. Señaló que en la mayoría de las zonas áridas todas las actividades productivas dependen absolutamente de la disponibilidad escasa del agua. Tenemos una heterogeneidad en el grado de comprensión y en grado de crisis relacionada con la vida que depende del agua. Al referirse al tema de la sobre explotación, cuando hablamos del tema, inmediatamente se nos llena la boca de datos y elementos de información y terminamos generando diagnósticos, como si diagnosticar el problema fuese el 99 por ciento del análisis del agua, y la verdad es que de diagnósticos estamos llenos. Sabemos, dijo, que el agua está contaminada, también sabemos que no es suficiente y no está distribuida de la misma manera que la población, a pesar de que esto ha sido una situación muy natural, nosotros nos aglutinamos al rededor del recurso, pero hay muchas comunidades que no tienen agua, que ya se la acabaron o lo peor, que es la redistribución del recurso por razones del cambio climático. Jorge Escobar Martínez, presidente de la Federación Mexicana de Colegios de Biólogos, hizo un llamado a implementar en los programas de educación básica la importancia del conservar y uso del agua.

**Al momento.mx**, (Redacción),

<https://almomento.mx/existe-una-crisis-planetaria-por-el-uso-del-agua-jorge-escobar/>

### *Educación Inclusiva en la UAEM - Lengua Escrita en Sordos: UAEM/IEBEM*

Es conocido que los sordos, que forman parte de la Comunidad Sorda y que cultivan la Lengua de Señas Mexicana (LSM) tienen dificultades con la lengua escrita. Es común que escriban tipo telegrama, sin la mayoría de los conectivos, como son los artículos, los pronombres, las conjunciones, etcétera. Así como algunas declinaciones gramaticales de acuerdo a ciertas conjugaciones de tiempos verbales. Lo que suele interpretarse como "problemas de aprendizaje". Por lo que se ha querido resolver con terapias del lenguaje o de aprendizaje. Desde hace más de 20 años se ha comprobado que la Lengua de Señas Mexicana y las de otros países, es una lengua gramaticalmente constituida. Sólo por mencionar la tesis doctoral de El Colegio de México de la investigadora de la UAEM, Miroslava Cruz Aldrete. Donde demuestra cabalmente la calidad lingüística de la LSM, como la de cualquier otra lengua de la humanidad. Lo que ocurre es que para los sordos, hijos de padres sordos, la LSM es su lengua materna, y como tal la adquieren desde la infancia, de forma espontánea, sin que les sea formalmente enseñada. A diferencia de los niños sordos, hijos de padres oyentes y que no son usuarios de la LSM. Estos niños la aprenden hasta que llegan a la escuela de Educación Especial, ya sea al preescolar o a la primaria. En este caso, sí les es enseñada formal y educativamente, hablando. Para este segundo caso, se pierde un tiempo valiosísimo, cuando esperan el ingreso a la escuela para desarrollar una lengua propia. (...)

**El Regional del Sur**, (Eliseo Guajardo Ramos),

<https://www.elregional.com.mx/educacion-inclusiva-en-la-uaem-lengua-escrita-en-sordos-uaemiebem>

### *Mitos y Hechos*

¡Felicidades! La Escuela de Teatro, Danza y Música de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cumple nueve años de labores. Esta unidad académica que ahora dirige Bertha Garduño Curiel, se ha consolidado como una de las más reconocidas a nivel estatal y nacional, por su calidad educativa y la plantilla docente. Fue en marzo de 2013, cuando el Consejo Universitario (CU) creó la Escuela de Teatro, Danza, y Música, con la visión de que los artistas deben también ser parte de la Universidad, como cualquier otra carrera o una licenciatura y en mayo de 2013, el CU aprobó la licenciatura en Teatro y desde entonces la escuela ha recibido a más de 436 estudiantes del nivel medio superior de distintos países y entidades federativas para estudiar alguna licenciatura...

**Lo de Hoy Morelos**, p.3, (Sin firma).

## **Estatat:**

### *Se inaugura etapa estatal rumbo a Universidad Nacional 2022*

El Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem), respaldado por la Secretaría de Educación, inauguró la fase estatal camino a la Universidad Nacional 2022, justa impulsada por el Consejo Nacional del Deporte de la Educación (CONDDE) que se llevará a cabo en Ciudad Juárez, Chihuahua, y que albergará a las y los mejores elementos estudiantiles de nivel superior de todo México. En la fase estatal participarán más de 250 deportistas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) y Universidad Dorados Oaxtepec, en ocho diferentes disciplinas deportivas como: ajedrez, atletismo, básquetbol 5x5 y 3x3, fútbol soccer y rápido, además de voleibol sala y playa. Cabe resaltar que las eliminatorias se llevarán a cabo hasta el próximo jueves 24 de marzo en Cuernavaca, dentro de las instalaciones de la UAEM y la Unidad Deportiva Centenario, subrayando que las y los jóvenes que resulten seleccionados se presentarán en una etapa regional buscando boletos a la frontera norte del país, para encarar el máximo evento nacional deportivo de carácter universitario.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-inaugura-etapa-estatal-rumbo-a-universidad-nacional-2022/>

**El Sol de Cuernavaca**, (Roger Mixcoac),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/inauguran-etapa-estatal-de-la-universiada-en-la-uaem-8028480.html>

**Lo de Hoy Morelos**, p.23, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2022/03/22/10515/uaem-prepara-la-realizacion-de-la-universiada-2022>

**Radio Fórmula Morelos**, (Redacción),

<https://radioformulamorelos.com/se-inaugura-etapa-estatal-rumbo-a-universiada-nacional-2022/>

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/03/inauguran-estaba-estatal-rumbo-a-universiada-nacional-2022/>

### *Participan decenas de morelenses en Selectivo Estatal de Taekwondo*

El Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem) informó que más de 160 morelenses participaron en el selectivo que tuvo como propósito reclutar a las y los mejores expertos en taekwondo, para encarar del 01 al 03 de abril la etapa regional en Tlaxcala, y conseguir la mayor cantidad de pasaportes a los

Juegos Nacionales Conade 2022 (Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte), pactados en Sinaloa. Las acciones de poomsae y kyorugui, definiciones en la disciplina para competencias de formas y combates, respectivamente, se llevaron a cabo en el Polideportivo 01 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), contando con la presencia de categorías desde los 10-11 hasta los 18-20 años de edad, dentro de sus respectivas divisiones (peso corporal del deportista). Los taekwondoines que asistieron a la Máxima Casa De Estudios del estado con el sueño de ser parte de la tripulación morelense, son oriundos de escuelas formativas de: Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla, Emiliano Zapata, Jojutla, Puente de Ixtla, Amacuzac, Xochitepec, Temixco y Yauatepec.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/participan-decenas-de-morelenses-en-selectivo-estatal-de-taekwondo/>

**Lo de Hoy Morelos**, p.23, (Mitza Pérez).

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/03/participan-decenas-de-morelenses-en-selectivo-estatal-taekwondo/>

*Este martes, Morelos tiene registro de 20 nuevos infectados con Covid-19*

La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 306 mil 910 personas, de las cuales se han confirmado 68 mil 493 con coronavirus Covid-19; 137 están activas y se han registrado 5 mil 262 defunciones. Los nuevos pacientes son 14 mujeres de Cuernavaca, Jiutepec, Tlaquiltenango y Yauatepec; quienes están en resguardo domiciliario. También 6 hombres de Cuernavaca, Jiutepec y Tlaquiltenango; los cuales se reportan aislados en sus hogares. La institución mencionó que, de los 68 mil 493 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/este-martes-morelos-tiene-registro-de-20-nuevos-infectados-con-covid-19>

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/202566-en-morelos-68-493-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-262-decesos.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-20-nuevos-casos/>

**Diario de Morelos**, p.p.-3, (Marcelas García).

## Nacional:

*Alumnos del CIDE exigen en el Conacyt destitución de Romero Tellaeche*

Un grupo de estudiantes del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) acudió ayer a la sede del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para reiterar su exigencia de que José Antonio Romero Tellaeche sea destituido de la dirección de ese centro de estudios y se inicie un diálogo público y abierto con las autoridades. Aprovechando la realización de un acto con habitantes de San Salvador Atenco, con motivo de la declaración de un Área Natural Protegida en la zona del lago de Texcoco, una decena de jóvenes – quienes dijeron representar a compañeros que no pudieron asistir por estar en clase– se presentó alrededor de las 10:30 horas en el edificio de Insurgentes Sur 1582 y gritó consignas en contra del director del CIDE.

**La Jornada**, p.8, (Fernando Camacho Servín), <https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/008n2pol>

*Conacyt nombra Investigadora Nacional Emérita a Elena Rocés, mamá de Álvarez-Buylla*

El Conacyt dio a conocer el “Aviso de resultados de la Convocatoria 2021 para la distinción de Investigador(a) Nacional Emérito(a) en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI)”, esto tras la Cuarta Sesión Extraordinaria 2022 del Consejo General del Sistema Nacional de Investigadores, que se llevó el 17 de marzo pasado. Este año se resolvió otorgar la distinción a 183 investigadores: “Las y los nuevos Investigadores Nacionales Eméritos demostraron contar con una trayectoria sobresaliente en el área de su especialidad en la que han hecho contribuciones fundamentales para la generación de nuevo conocimiento científico, humanístico o tecnológico, que les ha permitido alcanzar reconocimiento y prestigio nacional e internacional. Del mismo modo, han participado en la formación de nuevas generaciones de estudiantes e investigadores y han destacado en el país por su participación en la creación y desarrollo de alguna de las instituciones académicas o centros de investigación de México”, dijo el Conacyt. De las 183 solicitudes aprobadas, 38 corresponden a investigadoras, entre ellas Elena Rocés Dorronsoro (1933), madre de la actual titular del Conacyt y profesora-investigadora de Tiempo Completo del Centro Universitario de Investigaciones Biomédicas de la Universidad de Colima

**El Universal**, (Redacción), <https://www.eluniversal.com.mx/cultura/conacyt-nombra-investigadora-nacional-emerita-elena-roces-mama-de-alvarez-buylla>

#### *Universidad Autónoma 'Benito Juárez' de Oaxaca abre convocatoria de admisión*

La Universidad Autónoma "Benito Juárez" de Oaxaca (UABJO), abrió su convocatoria de admisión al Nivel Superior, para el ciclo escolar 2022-2023, a través de la página institucional [www.admision.uabjo.mx](http://www.admision.uabjo.mx) La convocatoria de la Casa de Estudios está dirigida a estudiantes que egresan de las diversas instituciones educativas de Nivel Medio Superior, así como alumnado ya inscrito que desee cambio de licenciatura o continuación de estudios, en apego al reglamento de Ingreso, Permanencia y Egreso. Viviana Mateos Alonso, directora de Evaluación Educativa de la institución, informó que se abrieron más 3 mil espacios para el ingreso a 34 programas educativos de licenciatura en 21 unidades académicas. Preciso que el registro en línea se llevará a cabo del próximo 28 de marzo al 19 de mayo. Por lo que invitó a la comunidad de aspirantes a ingresar a la página antes mencionada para realizar su registro y descargar la guía de estudios, con la cual podrán tener una noción general de lo que será la evaluación. Reiteró que la única forma de ingresar a la Universidad estatal es mediante el examen de admisión y exhortó al estudiantado a actualizar sus conocimientos y en su caso realizar el ejercicio de autoevaluación que estará disponible el 27 de mayo. En esta ocasión, el examen se presentará en las modalidades presencial y en línea, según lo indique la boleta de la credencial temporal, que se reciba una vez, cubierto el costo de la ficha con valor de 317 pesos. La aplicación del examen será del 23 de junio al 06 de julio 2022 en el horario y modalidad indicada en la boleta credencial.

**Excélsior**, (Patricia Briseño),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/universidad-autonoma-benito-juarez-de-oaxaca-abre-convocatoria-de-admision/1505464>

#### *Registro y requisitos: ésta es la convocatoria 2022 para la Universidad de la Salud en CdMx*

¡No te quedes fuera! La Universidad de la Salud de la Ciudad de México abrió hoy el registro para participar en la convocatoria del ciclo escolar 2022-2023, con las licenciaturas Medicina General y Comunitaria, así como Enfermería General y Comunitaria. De acuerdo con la convocatoria, este año se ofrecerán mil lugares y las clases serán presenciales, excepto por el programa de apoyo que será en línea. Licenciatura en Enfermería Familiar y Comunitaria: son cinco años de estudio, incluyendo el tiempo de servicio social. Licenciatura en Medicina General y Comunitaria: de esta son seis años de estudio, también incluyendo el servicio social. Todas las personas egresadas (os) de la Educación Media Superior, que residan en cualquier estado de México y estén interesadas (os) en iniciar una trayectoria profesional en medicina general o enfermería. La Universidad de la Salud indicó que el registro se realizará por internet, del 22 al 31 de marzo, es gratuito y los resultados son inapelables. Ingresa a la página: <https://unisa.cdmx.gob.mx>.

**Milenio**, (Milenio Digital),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidad-de-la-salud-cdmx-registro-convocatoria-2022-y-requisitos>

#### *Maestros del Conalep de Torreón piden homologación de sueldos*

La mañana de este martes maestros del Conalep Torreón ubicado en la calzada Vasconcelos colocaron una manta como protesta para exigir la basificación y la homologación de salarios. Arcelia Ramírez, maestra de dicha institución, manifestó que todos los Conalep que están adheridos a la Federación Nacional de Sindicatos Académicos del Conalep (Fensa) a nivel nacional se encuentran en la misma situación y en el estado de Coahuila en los planteles también realizaron esta manifestación. Mencionó que piden que se les reconozca su antigüedad, así como la homologación con los demás sistemas de educación superior DGETA CBTIS y CECYTE. Indicó que la situación que enfrentan los planteles no puede continuar, por lo que de no tener una respuesta positiva en la ciudad de México, este miércoles podrían realizar un paro de labores a nivel nacional.

**Milenio**, (Adriana Magallanes),

<https://www.milenio.com/estados/torreon-maestros-conalep-piden-homologacion-sueldos>

#### *UAM iniciará Campaña Fiscal 2022 en abril para apoyar a la comunidad estudiantil*

El primero de abril iniciará en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) la Campaña Fiscal 2022 para brindar apoyo a la comunidad universitaria y al público externo en la presentación de la declaración anual de personas físicas del ejercicio 2021, informó Clara Valladares Sánchez, investigadora del Departamento de Economía de la Unidad Iztapalapa. En entrevista para conocer los detalles de dicha iniciativa –que desde hace 16 años ofrecen alumnos, alumnas y docentes, principalmente de la Licenciatura en Administración– la investigadora explicó que la campaña orienta a las personas en cuanto al envío de la declaración anual, cuyo plazo legal vence el 30 de abril, de acuerdo con el Sistema de Administración Tributaria. La promoción de una cultura fiscal entre la colectividad es importante, no sólo para cumplir con una obligación de los contribuyentes, sino para informarlos acerca de los saldos en favor que puedan tener y cómo solicitar la devolución de impuestos, los cuales la Secretaría de Hacienda está devolviendo en periodos muy cortos, incluso de dos semanas.

**Milenio**, (Blanca Valadez), <https://www.milenio.com/politica/unam-iniciara-campana-fiscal-2022-abril>

#### *Académicos ven riesgos en permiso a construcciones en el lago de Texcoco*

Declarar las 14 mil hectáreas del lago de Texcoco como área natural protegida es algo bueno; sin embargo, se permiten obras de infraestructura que deben quedar muy limitadas en el plan de manejo ambiental, alertaron especialistas. La profesora Judith Domínguez, investigadora del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales de El Colegio de México, comentó que se contempla como zona de amortiguamiento, lo que permite ampliar el margen de actividades permitidas, entre ellas infraestructura. Gerardo Ceballos, investigador del Instituto de Ecología de la UNAM, también cuestionó esa actividad. “Es preocupante que deja la posibilidad abierta a infraestructura, tanto de privada como de gobierno, que haya vialidades y una serie de cosas que en el área protegida deberían estar restringidas”, expresó. El especialista en zonas protegidas indicó que, en congruencia, el gobierno federal debe ir más allá del decreto, pues “gran parte del área está muy deteriorada ambientalmente, entonces el que se declare implica un alto compromiso de hacer la inversión necesaria, de hacer los trabajos de restauración ambiental”.

**El Financiero**, (Diana Benítez),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/23/decreto-abre-puerta-a-construir-en-la-zona-alertan-academicos/>

#### *Lago de Texcoco: ¿Qué actividades están permitidas y prohibidas en la nueva Área Natural Protegida?*

El Lago de Texcoco es oficialmente una Área Natural Protegida (ANP). El decreto publicado este martes en el Diario Oficial de la Federación (DOF) así lo estableció a propósito del Día Mundial del Agua. Este tipo de zonas requieren especial atención para su preservación y restauración por lo que el gobierno decidió llevar a cabo el proyecto de un Parque Ecológico con el propósito de proteger a las más de 678 especies de flora y fauna que lo habitan y así conservar sus beneficios ambientales. Con el objetivo de informar a la población sobre lo que esto implica, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores, dio este martes indicaciones sobre las actividades prohibidas y las permitidas en el área. Con el objetivo de contribuir a su conservación del Lago de Texcoco, las personas deberán evitar: Alterar o destruir ecosistemas de la vida silvestre. Desarrollar fraccionamientos inmobiliarios o nuevos centros de población. Iniciar obras de exploración o explotación minera. Modificar el entorno natural de los vestigios históricos arqueológicos. ¿Qué sí se puede hacer en el Lago de Texcoco?: Ecoturismo, Restauración ecológica, Reforestación con especies nativas, Agricultura y ganadería orientadas a la sostenibilidad, Aprovechamiento a través de las Unidades de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre en beneficio de las Comunidades.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/22/lago-de-texcoco-que-actividades-estan-permitidas-y-prohibidas-en-la-nueva-area-natural-protegida/>

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/22/lago-de-texcoco-como-area-natural-protegida-que-permisos-otorga-la-semarnat/>

#### *México reporta 554 nuevos contagios de Covid-19 y 12 muertes más*

En las últimas 24 horas, México registró la cifra más baja de muertes y nuevos contagios durante la cuarta ola de Covid-19. Con el reporte de 554 casos de coronavirus, el acumulado se incrementó a 5 millones 636 mil 054. Debido a la ocurrencia de 12 decesos, hasta el momento, el número de personas que han muerto por el virus SARS-CoV-2 ascendió a 322 mil 119. Cabe señalar que el pasado 14 de marzo también se reportó esta misma cifra de fallecimientos en un día, considerada la más baja durante esta última etapa de la pandemia. Actualmente, los casos activos son 10 mil 847. La curva epidemiológica presentó una disminución de 36%. La ocupación nacional hospitalaria no presentó cambios. En camas generales se mantuvo en 7% y en camas de terapia intensiva en 5%. Los pacientes que se recuperaron del contagio son 4 millones 933 mil 754.

**Excelsior**, (Patricia Rodríguez Calva), <https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-hoy-22-marzo-2022-mexico-reporta-554-nuevos-contagios-de-covid-y-12-muertes-mas/1505456>

#### *Vacunación contra Covid-19*

De acuerdo al Comunicado Técnico Diario de Covid-19, 79 millones 548 mil 382 personas ya tienen el esquema completo de vacunación y 5 millones 985 mil 225 son quienes recibieron un nuevo esquema. La dependencia federal añadió que el desglose de la inmunización, es el siguiente: De un total de 98 millones 378 mil 523 personas mayores de 14 años que habitan en el país, se ha vacunado -con al menos una dosis- al 87%, es decir a 85 millones 533 mil 607. En lo referente a los mayores de 18 años, se ha inmunizado al 90%, lo cual equivale a 80 millones 732 mil 535. Con respecto a la vacunación de jóvenes -de 14 a 17 años, de un total de 8 millones 894 mil 016, se ha vacunado también -con al menos una dosis- al 54%. En la aplicación de las dosis de refuerzo, para las personas de 60 años y más, se han administrado 9 millones 347 mil 333. Para las personas de 40 a 59 años, se pusieron 12 millones 854 mil 176. Y en el grupo de 30 a 39 años, se aplicaron 10 millones 915 mil 013 dosis de refuerzo.

**Excelsior**, (Patricia Rodríguez Calva), <https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-hoy-22-marzo-2022-mexico-reporta-554-nuevos-contagios-de-covid-y-12-muertes-mas/1505456>

*Con museo itinerante, alertan sobre la destrucción del ambiente*

Organizaciones e investigadores de la UNAM y del IPN, entre otros, presentaron en Tlaxcala un museo itinerante sobre la contaminación del río Atoyac, con el que buscan no sólo sensibilizar sobre este tema, sino también reconocer la importancia de la educación ambiental. En la escuela primaria Xicoténcatl, en San Rafael Tenanyecac, Alejandra Méndez, directora del Centro Fray Julián Garcés, recordó que en 2017, en una recomendación, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) constató que las altas concentraciones de contaminantes químicos y biológicos descargados a los ríos Atoyac y Xochiac y sus afluentes, que provienen tanto de descargas de carácter municipal como industrial, tiene severas repercusiones en la salud de la población. Explicó que el memorial itinerante que se llama Las voces del río Atoyac es el reflejo de quienes históricamente hemos dado la lucha frente a la devastación socioambiental que vivimos y también es la voz de niñas y niños que crecieron con un río contaminado y degradado. No obstante, también es el trabajo de profesores que impulsan procesos educativos de este tipo con sus alumnos.

**La Jornada**, p.4, (Jessica Xantomila),

<https://www.jornada.com.mx/2022/03/23/politica/004n3pol>